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地铁小纸条 意义不微小
刘薇

“熊猫犬”引流量 不必大惊小怪
吴戈

近日，江苏泰州动物园内的两只“熊猫犬”
走红网络，吸引不少游客专程到现场打卡。
这两只“熊猫犬”其实是被染成熊猫颜色的
松狮犬，根据园区回应，是为了弥补没有熊
猫的遗憾。可该事件在为动物园带来流量
的同时，也带来了争议，有网友认为，这种方
式是通过欺骗的方式博人眼球，可事情果真
如此吗？

据工作人员介绍，该动物园按规定不能引
进熊猫，但在网上看到“熊猫犬”觉得挺好玩，就
进行了效仿，以增加动物园的趣味性，而且动物
园不管是前期宣传还是门口挂的简介上，都明
确说了这是两只狗。并且参观“熊猫犬”不用单
独收费，包含在动物园门票以内，成人门票 20
元，1 米 4 以下儿童免费，1 米 4 以上儿童收 10
元。从事实来看，相信前来打卡的游客都是冲着

“熊猫犬”来的，而不是冲着“熊猫”来的。由此看

来，动物园并不存在欺骗行为。
动物园的存在确有一定的教育意义，但它

更多的价值在于为大家提供休闲娱乐的场所。
“熊猫犬”的出现，在不伤害动物、不欺骗、不低
俗的前提下，增加了动物园的趣味性，为游客提
供了充足的情绪价值，这不正是动物园实际功
能的体现？如果能通过此举增加一定的收入，
为动物园里的动物提供更好的生活条件，也未
尝不是一件好事。

但无论如何，都要以动物的健康为第一条
件，任何行为都要在不影响动物健康的前提下
进行。动物园也要认识到，这样的方式的确能
吸引一些流量，但想要将流量转化为“留量”，还
需要有更好的文旅产品，或者更好的创新，才能
长久地对游客有吸引力。更值得注意的是，动
物园要以更严谨的态度和考量，把握创新尺度，
避免把创新变成恶趣味。

南京地铁上一张小小纸条，先后登上《人民
日报》、央视新闻客户端，网友直呼其暖心，将换
乘等信息需求做到了非常细节的地方，尤其是方
便了老年人出行。这是一座城市公共服务的微
观切面，其意义却并不微小。

提前打印好的纸条内容像填空题，遇到不同
的乘客，可为其填写不同目的地与换乘站，南京
地铁叫它“信鸽服务”，而在每个站点客服中心，
还有很多“彩虹便民条”，都是乘客们经常问及的
线路、地点，归纳梳理后以不同颜色区分，需要者
可以很快找到属于自己的那一道“彩虹”。工作
人员说，推出这项服务主要是为了老年人，换乘
地铁对年轻人轻而易举，对不会使用智能手机的
老年人却是个较大的挑战，“不断进步的社会，绝
不会丢下他们”。

是的，城市发展不能丢下任何一人，这是公
共服务供给原本的意义，但如何做好可大有学
问。从看见需求到想办法满足需求，这个过程当中

贯穿着的是“服务”二字，具备服务意识是做好供给
服务的基础与开端。

南京地铁的服务举措不光有“信鸽服务”“彩
虹便民条”。今年年初一场大雾导致部分线路临
时限速，早高峰期间受到影响的乘客每人收到
一封致歉信，可以作为通勤迟到的凭证依据；
这个 5 月，他们的报站音很温暖——“向伟大
的 劳 动 者 致 敬 ”“ 以 心 中 炙 热 抵 达 灿 烂 人
生”……南京汽车客运站也有这样的指路条，
甚至老人们足不出小区就能享受助老打车服
务，他们的助老打车暖心车站就建在小区里，
扫码便能呼叫附近的出租车。

浙江杭州、陕西西安、安徽合肥等地，也先后
推出了类似的便民服务，一张张便民指引条是城
市公共交通服务优化供给的生动注解，人心熨帖
之时，城市标志性景观、景点也随着那些线路说
明完成了一次又一次直观宣介，谁能说这不是聪
明之举呢？

“反向旅游”火了，你怎么看？
孙瑞亭

刚刚过去的“五一”假期，全国文旅消费市场
异常火爆，热门城市、景区产品供给新潮多元，处
处“人从众”，景象颇为繁荣。与此同时，也有不少
人开启“反向旅游”模式，纷纷前往心目中的宝藏
小城市、县城和乡村等地，主打一个自由松弛感。

统计显示，“五一”假期一些三四线城市和县
域旅游目的地旅游订单增长明显，较为“出圈”。
不少游客表示，这些地方不光消费相对便宜，更关
键的是节假日里服务并不差，游玩过程中很有松
弛感和自由度，能深切体验到吃好、玩好、休息好
的“放假感”。对于不少银川市民来说亦是如此，
东西线的热门景区人太多，那就反方向往近郊、县
城以及乡村、酒庄等出发，体验不同的旅游出行质
感。特别是五月初银川气候宜人，适合短时短途
的近郊周边游、城市微度假等，而且玩法也比较丰
富，包括露营、采摘、烧烤、赏花、户外运动等。

不执着于空间距离上的“诗与远方”，选择在

城市及周边发现新潮玩法、解锁深度体验，这正是
当下不少人的反向出游方式。而且，反向出游并
不代表不讲究出游品质，而是在游玩方式、服务内
容、目的地选择等方面增加纵深感、体验感，实现
效率和自由兼顾。这样的新变化其实也为文旅行
业的纵深发展带来了新的机遇，如何发挥自己性
价比高、个性突出的特点是我们需要仔细思考的
问题。可以说，物价不高、生活节奏不快、烟火气
十足，这些因素是不少人进行“反向旅游”的初衷，
因此，在全力打造和完善热门景区的同时，也应当
充分推进“文旅+”工作，迎合新客群的城市、县
域、酒庄、近郊、乡村等文旅需求，尤其是在性价
比、个性化、差异化、沉浸式、文化民俗等方面进行
创新，让文旅产品更加丰富、选择更加多样。

面对市场的细微变化，我们要有足够的敏锐
度，既能够通过迅捷的反应来占得先机，也要在打
造文旅品牌和服务品牌上下足功夫，同时根据不

同区域的特色与底蕴进行差异化发展。从笔者的
亲身体验与实地观察来看，银川除了有相对成熟
的东西线旅游带外，在县域、酒庄、近郊、乡村等领
域有着巨大潜力，特别是在生态、人文资源方面有
着较为丰沛的“流量”，是符合当下不少游客追求
个性化、新鲜感、体验感的需求的。当然，有一个
需要警惕的趋向是，这些领域在发展过程中普遍
存在同质化倾向，没有完全挖掘自身的地域特点、
产业特色以及人文底蕴，缺乏模式创新、业态创
新，有亮点、有特色却并不“出圈”，缺乏更加鲜明
的辨识度。

因此，我们要抓住“反向旅游”走红带来的机
遇，依托地域特点、产业特色、人文底蕴等来丰富
文旅产品供给，创新文旅活动，走个性化、差异化
的旅游，精准定位客群需求，提升自身文旅产业的
竞争力、辨识度，打造属于自己的文旅品牌和服务
品牌，用“真功夫”来吸引客流。

5 月 7 日，广东省珠海市发布
通告，决定终止运营1号线有轨电
车首期项目，同时结合设施设备拆
除同步开展梅华路路面修复工
程。1号线首期项目全长约8.9公
里，全线共设车站14 座、车辆段1
座，2017年6月13日开通试运营。
珠海市交通运输局有关负责人介
绍，试运营期间总客流 463 万人
次，日均3664人次，常规客流量不
足，导致运营成本较高。

拆除有轨电车可以说是止损
之举，这需要足够的勇气与魄力。
站在为民出发的立场，这样的决定
是及时的，拆除并未发挥作用的有
轨电车，缓解交通压力，优化道路
资源配置，可以进一步提升公交通
行效率。有轨电车也好，传统公交
也罢，本质上都是解决群众出行的
交通工具。当有轨电车因运力不
足而无法满足市民的出行需求时，
拆除就成了必然趋势。珠海市在
通报中提到，该段有轨电车拆除
后，将释放 8 米道路空间，计划由
现状双向 6 车道调整为双向 8 车
道，并在路侧设置公交专用道，进
一步提升公交通行效率。

随着科技的进步和交通方式
的发展，新的交通方式不断涌现。
拆除运力不足的有轨电车系统，并
不代表公共交通创新的停止。科
学规划，因地制宜，有效推动城市
在交通方式上进行创新，引入更为
先进、环保的交通工具，这样的趋
势和方向不会改变。

当拆则拆
优化公共交通等不得

周志翔


